



## Inauguración del Primer Encuentro Regional de Acompañamiento Organizacional al Desarrollo

Inauguration of the First Regional Summit on Organizational Accompaniment for Development

Ana Cecilia Salazar [ana.salazar@ucuenca.edu.ec](mailto:ana.salazar@ucuenca.edu.ec)  
UNIVERSIDAD DE CUENCA, ECUADOR

Señor Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas, compañeros y compañeras miembros docentes y estudiantiles de ACORDES, compañero delegado del VLIR, señor Director del DFC (Desarrollo Forestal Comunitario), miembros de Organizaciones de Desarrollo, estudiantes de Universidades de Cuenca y del Azuay, público en general:

ACORDES es un programa académico de la Facultad de Ciencias Económicas y la Universidad de Cuenca que se inició hace cuatro años bajo convenio entre nuestro centro de estudios y la Katholieke Universitait van Leuven, y fue concebido para el acompañamiento al desarrollo en sus componentes de fortalecimiento organizacional.

Han sido éstos cuatro años de focalización hacia los temas de la facilitación de procesos y conflictos organizacionales, construcción y evaluación de equipos de trabajo, aprendizaje de adultos en contextos de desarrollo y la investigación-acción-participativa en procesos de inno-

vación, adaptación y transferencia tecnológica, que son justamente los temas que se han querido rescatar en este Encuentro. Cuatro años de desarrollo de un enfoque que, construido desde los espacios académicos de la Universidad, reconoce la importancia de la sistematización y reflexión académica y teórica, pero reconoce también que ésta es incompleta si no se da la mano con la experiencia de los practicantes de campo, los técnicos y extensionistas de las Organizaciones de Desarrollo, la experiencia de los procesos de desarrollo en marcha.

De ahí que ACORDES sea ante todo un espacio de encuentro, una reflexión compartida, o como dice nuestro lema: "tejiendo la diversidad para el desarrollo", proceso tejido a varias manos, por varios actores, sin protagonismos, siendo el tema de la colaboración de multipartes uno de los ejes de nuestra acción, y una de las preocupaciones temáticas de este proceso.

Lo más importante, visto desde "adentro" de nuestro programa, es que hemos avanzado hacia la aplicación de estos temas en el campo de la gestión de los recursos agua y suelo, de las relaciones entre los actores de este proceso de gestión a través del conflicto y la colaboración, de comprender las particularidades de las dimensiones étnicas y de género en las organizaciones, la colaboración y los conflictos, de profundizar en las características del aprendizaje de los adultos en procesos en que participan y construyen sus saberes, relaciones y prácticas sociales y tecnológicas, en relación con otros agentes del desarrollo como las Universidades, las ONGs, las organizaciones de desarrollo autónomas o del sector público, los municipios, y sus propias organizaciones comunitarias.

Este empuje hacia el área de la gestión de recursos naturales se debe en gran parte a las relaciones de colaboración que dentro de nuestra propia Universidad hemos tejido con el PROMAS, y que ha culminado exitosamente en la presentación de un proyecto conjunto para investigación en esta área, que ha sido aprobado por el Consejo de Universidades Flamenecas, y financiado por el Gobierno Belga. Este proyecto se iniciará en el segundo trimestre del próximo año. También es parte de esta orientación las fraternales relaciones con el DFC, el entusiasmo de su Director en Cuenca Hugo Duján quien cuando sus disponibilidades de tiempo lo permitieron fue miembro de ACORDES, y sigue colaborando a través de su cátedra de "Proyectos de Desarrollo;" en la carrera de Desarrollo social.

Este evento tiene lugar gracias a varios aportes y esfuerzo, cuyo orden de importancia no tiene que ver con su orden de enumeración aquí: la Universidad a través de sus autoridades máximas, el Rector Gustavo Vega-Delga-

do y el Vicerrector Jaime Astudillo Romero; el apoyo de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas a la cual desde ya comprometemos su apoyo para la publicación de los resultados de este encuentro; la participación entusiasta de los miembros docentes, administrativos y estudiantiles de ACORDES; el aporte científico y técnico de la Katholieke Universiteit van Leuven y el financiero del VLIR (Consejo Interuniversitario Flamenco); las relaciones cada más enriquecedoras con el PROMAS; a las Organizaciones de Desarrollo, particularmente las de la Red Cántaro, y sus entusiastas miembros que se han vinculado a ACORDES en estos años. Mención particular queremos dar al DFC que a través de un convenio que mantiene con nuestra Universidad ha apoyado también el financiamiento de este evento, especialmente en la primera mesa de trabajo que aborda la investigación-acción-participativa en procesos de innovación, adaptación y transferencia tecnológica.

Los objetivos y expectativas de este evento son: intercambiar experiencias, consolidar el tejido relacional que no es sólo organizativo sino también humano y emocional, ordenar y reflexionar sobre nuestras experiencias en los ámbitos temáticos del encuentro, dar espacio a técnicos y líderes del desarrollo algunos de los cuales no siempre encuentran espacios de expresión en la academia, dar voz a jóvenes profesionales que tienen mucho que decir y que contar sobre lo que hacen y piensan ellos y sus instituciones, dejar sentadas las bases para nuestros propósitos de colaboración interorganizacional en los próximos años. Sabemos que en este sentido este evento será un éxito

Finalmente, al cumplir el ciclo de Coordinador de ACORDES durante el período 1998-2000, deseo agradecer al apoyo de quienes me lo ofrecieron en mi labor de coordinador, y expresar mi satisfacción por el camino recorrido y los resultados de nuestro trabajo. Ahora, fieles a nuestros principios de la diversidad, el cambio, la renovación y el desarrollo de los talentos humanos, nuestro equipo, de modo democrático ha procedido a nombrar un nuevo coordinador para el próximo año académico, quien sabrá llevar con excelencia las riendas de nuestro programa en esta nueva etapa, y consolidar las capacidades individuales, organizacionales y relacionales que tenemos. En rigor, lo que nombramos es una nueva Coordinadora, la compañera Ana Cecilia Salazar, quien desde este momento, oficialmente toma a su cargo la Coordinación de nuestro proyecto. Éxitos Ana Cecilia en tus nuevas funciones de Coordinadora, y éxitos a todos Uds., compañeros ponentes y asistentes. Muchas gracias.